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S 生活小调

《张协状元》是永昆十年前轰动一时、
至今仍令人屡看不厌的一出戏，讽刺麻
辣、直指人心——成功离不开导演谢平安
的精心锤炼。一方水土养育一方人物，我
常私下猜测：是怎样的巴山蜀水哺育了这
位英才？

于是，挑选了气候宜人的甲午年之
秋，到重庆做了四日之游，结果好似看
了四天的戏剧，大起大落、大开大合，
让人目瞪口呆。

先说交通之戏剧性。
去重庆，最好是坐飞机。当空姐播报

“飞机开始降落，请各位乘客系好安全
带”，我便兴奋起来——再过几分钟就要
踏上这块向往已久的土地了。十分钟过
去了，飞机还在白茫茫的雾中行驶。妈
呀，十五分钟过去了，还在云雾中。心不
由得悬起来……二十分钟后，才终于在江
北机场降落。

来往城内，不知道坐的那条铁皮长
龙该叫什么。不是地铁，也不是轻轨。先
是在地底下开着，开着开着，便钻出地面
见到光明和城市，接着竟然跨到了嘉陵江
上飞驰。国内其他城市的地铁都有两条
轨道，唯独重庆长龙却只有一条轨道，就
像一排独轮车连起来。这还不算，当夜深
人稀时，更能体验这条游龙的不安分。刚
上车时还能看到最前列的车厢，继而一甩
头向左扭腰，然后又能看见最前面的车
厢，也就一秒钟，又轰轰地向右扭腰，就这
样左扭右晃地到了终点，就好似坐了过山
车一样，让人兴奋地不想下车。

白天，是要去三峡博物馆看看的，但
此时手机导航似乎不怎么显灵了。我住
在宋庆龄故居旁，一开百度地图不到两公
里，心想步行十分钟就可以到达吧。于是
出门一路上坡、转弯、下坡，转弯，走了半
个小时，却走到了重庆大礼堂门口。一问
本地人，博物馆在对面山头呢！于是，又
下台阶，过马路，过人民广场，又是上台
阶。参观完博物馆，心想这下回去该方便
了，毕竟我的方向感从未出错。但自信却

遭到了巨大打击，走在中山支路突然没有
了方向感，又重新把导航开起来，才发现
不知不觉中走反了路。一算，返程居然走
了一个小时。这时，我才琢磨出地图上为
什么有那么多弯弯曲曲了。

黑夜，不能不去坐长江游轮。解放碑
某条路上一排的广告展示着各式金碧辉
煌的游轮图片，刺激着游客的神经。先在
一个商厦的入口摊位上看到报价二百元，
还有十分钟开船，要走马上走。后来又在
十步之遥的小店里知道一位一百八；还在
街头犹豫间，一位矮胖的中年妇女走来，
说只要一百四，而且专车送上船再付钱。
于是欣然心动，妇女一拨手机，驶来一辆
三个轮子的小汽车。两人用方言一嘀咕，
那司机便载着我左弯右弯，一路俯冲下
去，好似去拼命一样。到了漆黑广袤的朝
天门码头，右边 45°的斜下坡完全没有栏
杆，底下滚滚长江泛着微弱的白光！我终
于忍不住了：“停车，停车！我自己下去
走。”他却唱山歌似地说：“没事，没事，我
们都这样！”上了龙舟形状的船，才付了
钱。一艘艘灯光闪耀的游船从旁边开过，
等了一个多小时，这条船才启动。依栏眺
远，万家灯火起伏错落，银霞明灭，与两江
粼粼的波光、满天闪烁的星斗交相辉映，
确实奇丽醉人。

再说饮食之戏剧性。
每去外地，我总会小心翼翼地问店小

二：“辣不辣？不要放辣的！”但近年来似乎
全国各地的菜系都流行辣味。饥肠辘辘
时，在二路口的地铁经山洞下去到汽车东
站，见到一家包子店，便似发现一根救命稻
草。店主信誓旦旦：放心，不辣的。于是立
马买了三个，边走边吃。但吃完两个就发
觉不对头，辣是不辣，嘴唇却像被电击了一
样，麻痹了。于是返回质问他，回答是：“这
不是辣，这是麻！你要吃不惯，就吃白面
包！”

话说的是有理，但第三个包子断然不
能吃了，被勾起的食欲也是要满足的，毕
竟胃酸一发而不可收拾。于是，下台阶几

十步，在烈士纪念碑两旁的一家店铺里点
了一碗豆腐花。三下两下吃完，站起来递
给老板娘五元钱，盘算着找个两块或三块
的找钱。谁知老板娘居然说：“算了，算
了！”我见她好久也没反应，就硬着头皮开
口了：“你还没找我钱呢！”老板娘答：“本
来加了酱油要六元钱呢。”我仔细一看价
格单，还真是这样！心想，这一碗还不到
永和豆花的半碗，也太贵了吧！

当晚到了解放碑，寻觅到一个地下室
的小吃广场，天南地北的什么美食都有，
价格也不贵，可惜胃腔已撑满了烘焙面
包，在食物飘香中又生了一丝懊恼。

三说见闻之戏剧性。
没去重庆之前，印象中这座中部城市

可能是破烂落后的。但到了重庆，却发现
温州才是一个乡下地方。白天，暗暗赞叹
道路桥梁之先进发达；晚上，几乎迷失在
霓虹闪烁的钢筋水泥森林。我在灯光陆
离、人影幢幢的解放碑商务区拍了几张照
片发到微信，好多朋友都以为我去了香
港。我仔细地观察中心广场树立的解放
纪念碑，发现那个大钟是劳力士牌子。这
又不由得让人发笑了：不是已经推翻了三
座大山吗，怎么帝国主义的钟表还高悬在
这座象征民族尊严的丰碑上？

在重庆三峡博物馆，最大的收获不是
见到国内最秀丽的解说员队伍，也不是修
建三峡水库抢救出来的文物古迹，而是重

庆作为陪都在抗日战争时期发挥的枢纽
作用。一份份详实的资料记载了蒋介石
拒绝了德国军事参谋给他与日本侵略者
妥协的建议，如何从1931年开始暗暗在重
庆建设陪都、准备和侵华日本开展持久
战，如何悄悄地逐步把重工业从上海迁移
到重庆，如何大挖防空洞防止日军空袭
……而张学良发动西安事变，迫使国民政
府提前了对日宣战……

回想读小学时，教科书上说国民党不
抗日，黑白电影宣扬是麻雀战、地雷战、地
道战小米加步枪打败了鬼子；读中学时，
一部电影《台儿庄战役》让我们开始知道
了国民党也打过鬼子。随着时间的推移，
网络的发展，史料渐渐浮出水面。在三峡
博物馆的见闻，不得不让人感叹这几十年
来所受教育的戏剧性。

纵观历史长河，具有先进科技文化的
宋朝被野蛮的蒙古人践踏在铁蹄之下，已
开始资本主义萌芽的明朝被几乎处于奴
隶制度的满清断送；而当时远远先进于中
国的日本却没有实现“三个月内消灭中
国”的幻想，这不得不说又是历史的戏
剧性了。1945年国民政府接受了日本的
投降书，后来又发生了国共重庆谈判，
1949 年国民党败走台湾。时隔六十多
年，国共两党的最高领导人又在新加坡
握手言欢，互称“先生”。真是古今多少
事，都付笑谈中！

戏剧重庆
黄伟

10许，在办公室与徐老师讨论《永嘉
教育史话》编撰时，女儿打来了电话，叫了
一声“爸”，便哽咽起来，我急忙追问啥事，
女儿却嚎啕大哭。许久，抽抽噎噎、断断
续续的告诉我，在早上毕业作品答辩时，
答辩组长吴老教授质疑女儿提交的《永嘉
家训》视频专题片，不是学生能鼓捣的出
来，为盗用永嘉电视台的成片。在答辩现
场，女儿要求出示拍摄素材予以佐证。老
教授却以影响下一位学生答辩为由拒绝
看素材。说完，女儿又是泣不成声。我劝
慰她不要心急，教授的质疑，说明作品有
质量，也说明老教授治学的严谨。我建议
女儿，等心情平静后，跟院方沟通。

挂了女儿的电话，避开徐老师，我的
眼泪不争气的流了下来，我为女儿承受的
委屈而心疼。

女儿读了四年半的传媒，今年要毕业
了。近半年来，为许许多多的毕业作品忙
得焦头烂额。去年国庆期间，天天为拍摄
永嘉家训而披星戴月，辗转西炉、山坑、渔
田、大元下等地。今年元旦，女儿足不出
户，躲在学校制作室为剪辑视频专题片熬
夜。前晚凌晨时，还发来视频录音，叫我

们把采访对象说的永嘉话翻译成普通
话。

我擦拭一下泪痕，给女儿编发了一条
短信，“程儿，振作起来，委屈与挫折处处
都有，不妨笑待，当做丰富生活阅历的美
食，成长自己。”。许久，女儿没回。我忽
然想起在《楠溪江周末》开设的专栏《生活
小调》上曾发了《国庆七天记》、《暮秋的味
道》二篇随笔，里面有几段描写女儿国庆
采访、凌晨剪辑永嘉家训的文字。我便导
出报纸的电子稿，发给女儿，在微信里吩
咐她写个申诉材料提交。女儿也没回。

徐老师没有察觉到我情绪的变化，仍
在继续商谈编撰的事。待徐老师告别时，
已是午饭时间。我看了一下女儿的微信，
有她发的一段文字：“今天，感受到了浙传
一些老师深深的不友善。经历早上的事
情，一切小细节串联起来，比如上课总有任
课老师会说你们别以为浙传出来就高人一
等，很多浙传毕业的能力都很差。去年的
剪辑课，明明自己剪的片子却说是网上照
着剪的，明明自己从无到有花几天时间学
的dreamwaver做了网页，被质疑是让别人
帮忙做的。今天，毕业作品答辩，明明走了

一周山路，转来转去采访、熬了好多通宵剪
的片子，被评论为盗用。对自己的学生能
力都如此不认同和不了解，试问学生如何
在你的教导下越做越好？不是浙传学生没
能力，而是一些老师用有色的眼睛看待本
是有能力的人。学校，本该是一个干干净
净的地方，却一定要给学生带去社会的偏
见和成见，以自己的主观臆断来看别人的
能力，更有甚者，说学生好吃懒做像猪。然
而事实呢，谁曾站出来为那些努力奋斗的
大学生说过话？你以为大学生活安逸颓
废？你错了！多少人在为作业为考试为梦
想通宵熬夜！这个世界信任太少，偏见太
多，我说的未免能让人信服，但我相信许多
大学生感同身受。”我的眼眶又一次潮湿。
此前，我曾对女儿说，你们大学生不是很爽
吗？喝喝酒，打打牌，谈谈恋爱。想不到，
女儿在学校有这么多的学业负担、考试压
力与委屈！

下午三时许，女儿给我发来递交浙传
教学委员会的申诉书与参加评审的视频作
品。3600多字的申诉书，针对吴老教授质
疑的内容一一进行澄清，并以图片截图呈
现原始证据，也截图了我的二篇文章。我
打开女儿的视频作品从头到尾看了一遍，
感觉拍摄、制作都有一定水平，怪不得招致
质疑。视频分三个部分，第一部分为海采，
节奏快接地气，以主持人在阿姨家吃饺子
进行导入，引出不同人群对家训的认识；第
二部分严谨、规矩，以新闻播报的形式叙述
了永嘉如何开展百村传立家训事实；第三
部分，在舒缓中娓娓道来，主持人阿姨家读
小学的女儿在百村传立家训的影响下，建
议父母亲给家庭立个家训，并现场书写了
“尊重”为家训。整个片子主题鲜明、材料
丰满、雅俗兼备、首尾呼应。

下午五点许，我拷贝了片子去了文明
办，让县文明办审核一下，出张证明。吴主
任召集参与女儿拍片时联系过、采访过的
几位当事人，审看了片子。看后，几位当事
人都认定全部内容是女儿亲手拍摄，不存
在盗用行为。采访对象、宣教科科长陈曦
写了个人证明，文明办以组织的名义，给浙
传发了公函，肯定我女儿为永嘉文明宣传
付出的劳动。吴主任并吩咐宣教科，片子
传送给市里，作为典型材料上交。

傍晚时分，女儿给我打电话，说几个
宿友请她出去下馆子；负责毕业作品的指
导师也站在她这一面；申诉材料已递交给
学院副院长。女儿说话的语气轻松多了，
我趁机劝她，对吴老教授与其他教师还是
要尊重的。女儿“哦”了一声。接着，女儿
又说，如果还是认定我盗用，我要提起诉
讼，让法院还我清白，浙传的毕业证书我
也不要，我会看不起浙传的。挂了电话，
我在问自己，“浙传会不会与自己的学生
讲理、讲证据、讲公平？”

睡前，我习惯看一下女儿的微信号，
特别是经历视频风波的今晚。想不到，在
这个倍感委屈的日子，女儿开出了一个名
为“饺子就酒”的公众微信号。在开栏的
话中写道,“饺子就酒，越喝越有。我们是
整天‘吃’心妄想，‘吃’人说梦的逗比二人
组！我们是天马行空勇往直前的吃货，我
们想和你边吃边逗比边侃梦想！会分享
所有我们觉得珍贵的东西，包括照片、文
字、视频、音频，好笑的、好玩的、思想言论
和胡言乱语……我们会精心挑选，带着它
们在静谧的夜晚和你共度……”

我在黑夜中睁着眼，“不管如何，女儿
经历这次委屈、挫折之后，会成熟、成长，
会用爱回报社会。”

视频风波
麻钦杰


